

La fouille de Claros a eu lieu en 1958 depuis le 22 août jusque vers la fin de septembre. Le personnel comprenait, outre le directeur, Mme Jeanne Robert, Mr. Roland Martin, professeur d'archéologie à l'université de Dijon et Mr. Pierre Bonnard, architecte; Mr. Pierre Devambez, conservateur au Musée du Louvre, a étudié la sculpture.

La fouille du temple lui-même a été achevée en terminant le déblaiement de la première salle de l'adyton oraculaire souterrain. Un arc de voûte de cette salle était écroulé; il a été démonté, on a déblayé l'espace au-dessous, et on l'a remonté en le cintrant. On a remonté aussi de la même façon une voûte de la seconde salle. La poterne voûtée qui fait communiquer les deux salles a été vidée jusqu'au sol pour le relevé; elle a une hauteur maxima de 1 m 57. Le relevé complet et définitif du temple et de ses parties souterraines a été achevé.

Au nord des temples, à peu près dans l'axe de l'autel et de la façade du grand temple, nous avons fait deux longs sondages à peu près à la limite des champs qui avaient été expropriés et acquis; les résultats ont été entièrement négatifs. Le travail principal, comme déblaiement, a porté sur l'autel monumental et sur ses aords, au Nord et au Sud. L'autel lui-même a été complètement déblayé. Il mesure 18 m 45 de long sur 9 m. environ de profondeur à la première marche. K. Martin y a relevé l'implantation de deux tables de sacrifices. On a des fragments de la sobre décoration. Deux orthostates ont permis de constater que c'est de l'autel que venaient des plaques inscrites trouvées en 1906 dans la basilique de Notion, dont l'une est au musée de Smyrne et dont

l'autre est encore sur place, dans le fourre et la forêt qui couvrent l'emplacement de cette basilique. Ainsi nous n'avons plus à chercher en dehors des temples, de l'autel et des propylées, le monument dont provenaient ces orthostates. Au nord de l'autel nous avons trouvé un cadran solaire absolument intact, qui porte la dédicace d'un agoranome à la hasse époque hellénistique. Au sud, nous avons trouvé, au-delà de la base ronde de Thyatire et du pilier de Ciceron, le premier tambour de la colonne dont nous avons déjà trouvé trois autres tambours; il porte le nom d'un citoyen, Menippos, à qui le peuple avait élevé ce grand monument honorifique; c'est le personnage en l'honneur de qui avait été rendu le très long décret honorifique gravé sur une autre base, à l'angle Sud-Est du temple, dans la période qui a suivi la création de la province romaine d'Asie. Une exèdre, plus au Sud, a été retrouvée presque intacte. En outre, on a un fauteuil de marbre absolument intact dont les accoudoirs sont formés de serpents ailés.

La région de l'autel nous a livré un certain nombre d'inscriptions. Ce sont surtout, comme d'ordinaire, des listes de délégations venues consulter l'oracle. Au II<sup>e</sup> siècle après J. C. il n'y a point de surprise géographique: une liste de Phocée, 1 de Parion, 2 d'Heraclee de la Salbake de Carie, 3 de Laodicee de Phrygie, 1 d'Akmonia de Phrygie; la seule nouveauté est Kydonia, avec 2 listes dont l'une fournit un détail intéressant sur le sacrifice, mais nous connaissions déjà deux villes crétoises clientes régulières de Claros, Lappa et Hierapytna. Ces textes étaient gravés les uns sur l'exèdre, les autres sur l'autel. Il faut, les

marches de l'autel en avaient été couvertes, comme celles de la façade du temple, mais la plupart, facilement transportables, ont disparu. En outre, nous avons l'inscription honorifique pour un Colophonien qui fut vainqueur aux concours de l'Isthme et de Claros, et l'épigramme d'un lutteur olympionique, qui remonte au III<sup>e</sup> siècle avant notre ère.

Les ouvriers ont continué de nous apporter des inscriptions extraites des maisons du village ou des fermes en ruines des environs; ainsi un fragment parallèle à une inscription du temple d'Athéna à Notion, une épigramme funéraire, un fragment de décret des Ioniens pour l'asylie de Colophon et qui mentionne le bois sacré. D'assez loin au nord du village, sur la route de Colophon l'Ancienne, est venu un hermé, trouvé récemment, avec de nombreuses sculptures, et qui mentionnait l'amende à payer au propriétaire du domaine. Nous avons fouillé cette petite tombe rupestre à deux places. La trouvaille d'une épitaphe héllenistique de la nécropole à l'ouest de Notion nous a amenés à examiner cet endroit, curieux par les stèles non décorées sculptées sur les rochers.

Mr. Pierre Devambez a consacré un gros travail à la sculpture. Il s'est attaché notamment aux énormes fragments des statues de culte colossales. Aide toujours par les monnaies, il a fait de nouveaux classements et des identifications démentées; en définitive, c'est la statue de l'été qui est la plus complète. Il a travaillé

aussi sur des sculptures dans les musées d'Istanbul et d'Izmir, et il a fait au site du sanctuaire de Sinuri près de Mylasa les dernières vérifications pour la publication.

Le commissaire du Service des Antiquités, Musa Baran, a été actif et efficace, notamment pour la fouille de la tombe et pour la remise en place des deux arcs de l'adyton.

Les Robert ont travaillé dans les musées d'Istanbul et d'Izmir sur les inscriptions de Cyzique et de la région de Daskyleion, d'Iasos et de Teos. Ils ont effectué plusieurs voyages en mai, en août et en octobre en Mysie, à Satala, de Lydie, à Teos, et à Nicomédie. En Mysie, ils ont étudié le site d'Erdek - Artake et relevé pour le Corpus de Cyzique les documents réunis dans le dépôt archéologique d'Erdek; ils ont visité Daskyleion, copié des inscriptions à Ergili et à Ziraatlı, notamment une intéressante liste de souscriptions dans une association. À Nicomédie, ils ont étudié diverses épitaphes intéressantes; les, c'est celle d'un mystérieux avec un nom nouveau de village et celle d'un Aradien sculpteur sur bois. Un décret de Teos concerne l'annexion de la ville de Kyrbissos avec des prescriptions très détaillées sur la garnison et sur le phourarque; on a réussi le déchiffrement presque complet de ce texte en partie très effacé. On a trouvé de nouveaux reliefs de gladiateurs à Smyrne, à Erdek et à Nicomédie.

